

EL CARTAGINÉS

Periódico de generalidades é intereses locales

Director y Redactor,
F. CABEZAS GOMEZ

Administrador,
EULOGIO CALVO ALVARADO

Año I

Cartago, 13 de Octubre de 1904

Número 20

The Photo News Co.

Avenida Central.

San José.

Contiguo al Banco Anglo

Especialidad en ampliaciones á cualquier tamaño. Marcos de toda clase, Vistas Estereoscópicas y para linternas mágicas. No olvidar que esta fotografía es la que mejores comodidades presta al cliente con los útiles más modernos.

Visítad nuestra galería y os convenceréis.

H. N. Rudd.

Administrador.

EMPRESA FUNERARIA



BALDARES Y ARIAS

Ofrece al público un surtido completo de cajas mortuorias de estilo moderno. Se hacen cargo de toda clase de trabajos de carpintería. Cuentan además con un elegante carro fúnebre y un magnífico tronco de caballos americanos.

PRECIOS SUMAMENTE BARATOS.

FELIPE MARTIN

Surtido completo de mercaderías. Especialidad en *pañolones* y *rebozos* de seda. Agente único en esta ciudad de *cigarrillos Eminentes*

Frente al Parque Central.

FRANCISCO LAPORTE

La cantina más elegante. En donde se venden las famosas cremas. Especialidad en licores extranjeros. Vinos franceses y aceite importados directamente.

RICARDO PACHECO

Ferretería y Tienda.

Serruchos, martillos, vidrios de todos tamaños, pinturas, etc., etc., Casimires, lienzos chaquetas y pantalones, á precios sumamente baratos, rebozos de hilo y seda.

OZOMULSION

VENDEN EN LA

BOTICA DE GUIER

Se regala un frasquito á todo el que lo solicite.

Cerveceria de Richmond

Sus cervezas fabricadas con esmero y únicamente de malta, lúpulo, nada de substitutos. Los

últimos procedimientos y aparatos recién importados.

Sus refrescos esterilizados por el único y verdadero medio que aconsejan eminencias científicas.

¡PROBAD Y OS CONVENCERÉIS!

PINTURA

Aviso á mis favorecedores que me hago cargo de todo trabajo de pintura. Hago paisajes del tamaño que se deseé, para la Pascua de Navidad.

También entapizo, hago cuadros para sala, letreros en vidrio y arreglo sillas en el color que se quiera. Ofrezco á mis favorecedores puntualidad y esmero en los trabajos que se me encomienden. Dirigirse á mi casa de habitación situada en la calle frente á la Iglesia de la Soledad 400 varas al Sur.

Cartago Octubre de 1904.

JUAN BAUTISTA HIDALGO.

JUAN de DIOS TROYO

Pone en conocimiento del público en general que para todos los asuntos que con él se relacionen, entenderse con don Reineldo Jurado hijo.

BARATISIMO

Se venden una máquina de escribir en buen estado y un reloj de repetición y para bolsillo. Para informes, las oficinas de esta Redacción.

HOTEL Y RESTAURANT

EL SIGLO XX

Calle del Carmen y Cuartel. Frente al Mercado.

Local pintoresco.

Sitio céntrico.

Servicio esmerado y completo Habitaciones cómodas

Vinos y licores extranjeros. Mesa española y francesa.

Cartago.

Costa Rica.

Botica de Cartago

A. F. PIRIE & C^o

Garantizamos el despacho de cualquier fórmula médica con el mayor esmero y puntualidad.

Cartago.—Costa Rica.—A. C.

J. LEON GUEVARA

NOTARIO PUBLICO

Despacha en su bufete contiguo al del Lic. don Alfredo Volio.
Horas de despacho: De 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

AGENTES

Cartago	Angel M ^o Sánchez
San Rafael.....	Nicomedes Redondo
Concepción	Victor Freer
Santa Cruz.....	Ramón Mata
Santiago	Guillermo Sandoval
Pacayas	Manuel Alfaro
Paraiso	Félix Alvarado
Orosí	Rómulo Corrales
Tablón y Tobosí	Rafael García
Lirón	Juan Roig
St ^o Domingo de S. M.	Vicente Cortés
Esparta	Francisco Carranza
Puntarenas	Carlos Strasburger

AVISO.— Se solicitan agentes en los demás pueblos de la provincia.

Todo original que nos sea enviado para su publicación, debe venir firmado, de lo contrario no le daremos publicidad.
La colaboración es solicitada.

Dirección telegráfica:

«CARTAGINÉS»

Subscripción mensual ₡ 0.75

COLABORADORES

Presbítero don Juan de Dios Trejos, don Alfredo Jiménez, don Juan Brenes Avendaño, Licenciado don Guillermo Mata, don Luis Gómez, don Ramón M. Quesada, don Santos León Herrera, Licenciado don Arturo Sáenz y don Antonio Zanetti.

EL CARTAGINÉS

Director y R-dactor,
F. Cabezas Gómez
Administrador,
Eulogio Calvo Alvarado

PALIQUE

“El Cartaginés” y Colón,
en plural

Nuestras ganancias
y nuestro localismo

UNA PREGUNTA

(PÁRRAFOS)

Y qué? Se creará que nosotros estamos ganando dinero? Se pensará que tenemos nuestros bolsillos con abultamiento de sapo?

Pues bien equivocados están los que así piensan.

Las felicitaciones nos llueven, eso sí: “Deseamos á U. un éxito en su labor”.... “Auguramos feliz y larga vida á su periódico”.... “La tarea que U. ha emprendido merece voz de aliento” y nada más!

Se nos dice y se nos asegura por todas partes que nuestra humilde hoja ha causado entusiasmos y sensación; que se lee con gusto etc. *Very well*; pero los Cristóboles ó Colones ó lo que sean, no llegan á nuestra caja administrativa, ni siquiera se les mete el antojo de pasar por frente á nuestras oficinas.

Este mes que murió hace 13 días, nos quedó á deber unos ₡250-00; parece imposible que hubiese tragado tanto; pero lo podemos demostrar con nuestros gastos especificados en nuestros libros de administración.

Es que nosotros no hemos economizado, nó. Hemos querido hacer todo lo posible porque nuestra publicación esté á la altura de cualquiera otra paisana y que se vea, como se ha visto, el deseo, hasta donde nuestros posibles nos lleven, de hacer todo bien á nuestra tierra!

Calculamos que saldremos tablas;— que nuestro trabajo será lo único que se ha de perder, pero eso no lo cobramos, porque, por fortuna, sabemos que vale bien poco, ó si se nos apura, nada.

Así estamos satisfechos y más que

satisfechos. Esta, nuestra humilde empresa, no es de lucro, ni de interés monetario.

El único interés que nos saca de las casillas es el interés común, el de todos en general ó sea el de Cartago, tan querido por nosotros, localistas exagerados.

¿Hemos dicho que somos localistas exagerados? Esto merece una pequeña explicación.

El que tenga más ligas de familia, de amistad y de cariño. El que tenga su bienestar ó su modo de vivir tranquilo y comfortable. El que tenga sus propiedades en sus casas, fincas, objetos comerciales etc. etc. Este debería ser el más patriota ó amante de su patria. La lógica nos lo hace ver así, no es verdad?

Pues nosotros, fuera de las ligas de amistad cariño y familia, no tenemos ninguna otra que nos ate fuertemente al árbol de la patria, y sin embargo, somos de los que nos enardecemos si oímos decir algo que afeé un poco la faz de nuestro país ó de los q' nos soliviantamos si se hace algo que tienda á menoscabar un tanto la dignidad de nuestra República; y sin embargo somos localistas; porque esa palabra tiene muy diferentes acepciones.

Si no aceptamos la Unión Centro Americana *monda y lironda* ó á *troche y moche*, no amamos á la patria común, rechazamos el bello ideal, somos raquíuticos localistas.

Si hacemos esfuerzos por conseguir alguna cosa para nuestra provincia, en lugar de cualquiera de las otras hermanas, se nos llama localistas.

De manera que en esa forma es que aceptamos y aun agradecemos el epíteto.

Ya que estamos de humor y de palique nos atrevemos á preguntar á nuestros lectores si se acuerdan de aquellos artículos que escribimos,— antes de que la palúdica calentura nos tumbara, dejándonos en posición horizontal por unos cuantos días,—sobre la propaganda en el Itsmo de las grandes cualidades de estas alturas.

Les hace falta *sobre el yunque?*

Pues ya volveremos con el mazo. Paciencia, pollos!

LOCAL

Por la clase obrera de Cartago

(Para el señor Ministro de Instrucción Pública)

Esa importante sección de la sociedad— el gremio obrero—merece nuestros respetos y por muchos títulos es digna de apoyo y consideraciones. El obrero costarricense representa el trabajo, su lema es la honradez y su fin la perfección moral. Nobles ideales ciertamente, simpáticas aspiraciones, y por desgracia en algunos casos no conseguidos por falta de estímulo y de auxilio material

No impidamos q' el niño trate de dar sus primeros pasos: no quiere arrastrar más su cuerpecito; quiere ser como los demás, tiene derecho para ello. Pues vayamos en su auxilio: es un débil que reclama apoyo: el buen padre le tiende la mano y lo sujeta. El niño se alegra, una sonrisa de satisfacción asoma á sus labios: tuvo un noble empeño y halló una fuerza superior á él que le dijo: “anda.” La vida es andar y andar mucho. El día que el niño pudo recorrer la sala de extremo á extremo, fué un hombre; en ese momento todo se ha cambiado en aquel mundo diminuto: una vida nueva empieza para él. Si aquel pequeñito hablara, ¡cuántas cosas nos diría; ¡qué hermosa conquista ha hecho!

Qué diríamos de un padre que no ayudara á su hijo en tan simpáticos propósitos? Pues nada; porque no hay padres así.

No es el hombre ignorante un niño que necesita quien le de la mano? No necesita el artesano—ese trabajador asiduo—mejorar su condición social, armarse contra el vicio y la inmoralidad del mundo que le rodea, buscar mejores medios para perfeccionar su oficio, en fin ser hombre, ser ciudadano, y como hombre honrado y ciudadano útil á su patria, oír en su conciencia la voz de nuestro siglo que le grita: “ponte de pié y anda.”

A ese artesano, al gremio obrero, hay que volver los ojos; es el Gobierno quien le ha de redimir; fácil es: la escuela se encarga de todo; la voz del maestro es la única que le puede salvar.

Arrastrados por la pobreza, comprometidos á empeñarse en la lucha por la vida, gran número de nuestros artesanos se vieron obligados á abandonar los banquillos de la escuela en edad muy temprana: un oscuro porvenir y acaso un mendrugo de pan les hacía volver los ojos á la fábrica ó al taller. Escasísima instrucción habían recibido, un barniz y nada más: el trabajo de la escuela quedó muy pronto nulificado.

Hay más: ese joven, aprendiz de taller ó fábrica, adquiere desde luego cierta libertad, muy religiosa por sus cortos años, arrastrado por el ejemplo se halla muy pronto en brazos de las pasiones y los vicios: es vida que le halaga y cada día se habitúa más á ella. Lucidas y honrosas excepciones tenemos; hay artesanos vivo espejo de honradez y entereza de carácter; y no se crea que no hayan sentido las tentaciones del vicio, lejos de eso, es que han tenido fuerza de voluntad. Pero esta virtud no todos la tienen. Hay, pues, que moralizar, hay que instruir muchos elementos de la clase obrera, y esta verdad ellos mismos la sienten, la palpan. ¿Qué otra cosa se proponen cuando desean la *Escuela Nocturna de Adultos?*

Si ellos la desean, si ellos mismos comprenden su utilidad, por qué no darla? Es un sacrificio para el Gobierno? Si lo es. Pero hay sacrificios que se imponen, son necesarios: la Escuela de Adultos es uno de ellos. U. señor Ministro, conoce como el que más esa verdad; cien ó doscientos colones que se destinen á establecer esa escuela para artesanos son suma insignificante en relación con el bien que se hace: la misma sociedad lo reclama, el progreso de la Nación lo exige.

La capital tiene ese hermoso beneficio; Cartago lo desea también; qué gloria para U. satisfacer nuestros ideales. Dos horas de clase diarias son dos horas que sustraen al artesano del billar, de la pulpería, del corrillo; dos horas que á la larga le economizan dinero y le infunden moralidad! Qué hermoso resultado!

¡Que sea este Gobierno quien dé ese bello paso en beneficio de la clase obrera de Cartago!

UN LIQUERO

Octubre 9 de 1904.

Las melcochas de beneficencia

Alegría que reina

Música, mujeres y baile

En la tarde del domingo pasado se efectuaron unas melcochas á beneficio del Hospicio de Huérfanos de esta ciudad.

En un potrerito cercano y sobre el verde césped se comieron las deliciosas melcochas que,—suponemos,— fueron hechas por manos angelicales. Reinó la alegría franca entre bellas y feos.

La música contribuyó mucho á meter el entusiasmo en la concurrencia.

Nos honramos saludando y felicitando á la encabezada de la simpática fiesta, señora doña Joaquina de Castro.

Todo el mundo quedó satisfecho y con un grato recuerdo de esa bellísima tarde.

Doctor JOSE RAMON GALLEGOS
Médico Cirujano

Ofrece sus servicios profesionales á esta culta sociedad. Oficina y casa de habitación: en la calle real, frente á la casa de don Mercedes Rojas.—Consultas á toda hora del día ó la noche.—Cartago.—Setiembre de 1904.

ESPECIAL

ANIVERSARIO TRISTE

La muerte de Fray Antonio

Un bellissimo artículo

El domingo 9 del mes en que vivimos cumplió 7 años de haber cerrado los ojos para siempre el Capuchino querido y venerado, el que era consuelo de las almas tristes y bálsamo divino para las heridas del corazón: el santo FRAY ANTONIO DE IGUALADA!

Con tal motivo reproducimos el siguiente y bellissimo artículo, salido de la pluma delicada de nuestro querido amigo don Pío Víquez:

JOLGORIO CELESTIAL

La cosa ha sido triste! Lo fúnebre y quejumbroso no estuvo con frecuencia tan saliente como ahora lo ha estado.

Los misteriosos cipreses y los verdeclaro sauces prolongaron su ramaje y tupieron sus frondas.

Se mecían con aire de dolor y cuando los aires se besaban en los follajes, la nota príncipe era semejante al *Ave Maria* de Gounod.

Qué pasa? Esto fué lo q' dijimos en son de pregunta al primer peregrino. Y supimos allí que algo muy notable ocurrió á la provincia de Cartago. Un minuto más, y acertamos á saber definitivamente que los cielos estaban de mesa de oro y marfil con motivo de la recepción de un santo.

—¿Quién ha muerto?

—Ha muerto, nos dijo con voz lacrimosa, una niña forrada en piel de durazno dulce; la que, por el cordón que el suelo acariciaba, más que *tercera*, nos pareció de primera orden. Era una franciscana que daba la vida con su boca entreabierta de granada madura ansiosa de que sus pepitas fuesen regalo de algún prójimo.

—Pero quién, quién es el muerto? preguntamos otra vez con angustia que ya era delirio.....

Y la niña adorable, de cabellera rubicunda y de tez manchada en beso de rosa, siguió diciendo:

El muerto es un santo, un Capuchino que todas nosotras amábamos,.... que amábamos todas nosotras, siguió diciendo el eco de aquella voz dulcísima, en mi corazón enfermo de malicia volterriana. El muerto es Fray Antonio de Igualada!

La emoción nos hizo ceder y procedimos nuestro camino, pensando en que había muerto un santo, querido y amado de los quince y veinte años femeniles de la juventud espléndida. No quisimos reflexionar en las treinta ni en las cien primaveras: nos pareció bastante considerar que las quince y las veinte florescencias habían sido sus amorosas penitentes.

“Oh, qué español tan feliz!” murmuramos por entre las difíciles separaciones de los dientes. Lo amaron la juventud y la belleza y ahora lo acojen en mesa redonda de oro y marfil las peregrinas morbideces del cielo. La flor de la tierra coronó su sien y los soberbios lirios del Edén ponen ahora á competencia, para coronarlo, sus tintes y sus aromas.

En efecto, dicen que era un santo, y así lo cree El Heraldó. Lo místico no ofende á nadie en tanto que no haya potro ni llama purgante del error religioso. Si la iglesia no asesina ni quema, nada se opone á que vayamos en paz. Que canonicen todos sus capuchinos, todos sus mártires y todas sus vírgenes. Pero que abandone para siempre la persecución del pensamiento libre, de la libre conciencia, del examen libre; y que ame á los hombres, y patrocine á los hombres, aunque sean sus enemigos.

Savonarola se retorne todavía y protesta de su infame tormento.

En casa, dichosamente, ya tenemos reliquias; algo hay del virtuoso hijo de Dios: No sabemos si una guedeja ó la punta de uno de sus últimos pañuelitos; pero no ignoramos que la señora ama de llaves, nos hizo el favor incomparable de buscarnos y traernos un pedacito de santo; decimos de sus efectos ó de sus enseres, que es lo mismo, porque la carne de cualquier hombre no es menos perecedera que una hebra de algodón ó una hila de ramio. Cuanto al espíritu, es bien seguro que el santo se llevó todo el suyo; lo más probable es que los bienaventurados no son, en tratándose de virtud, menos egoístas ó avaros que lo somos los perversos cuando se trata de maldades ó vicios: que siempre queremos ser los señores, así los de arriba como los de abajo.

**

La funesta muerte del santo, ó mejor dicho, la gloriosa defunción del alma justa, ocurrió el domingo ó el sábado. Ese mismo día se hizo el embalsamamiento, y el otro se verificó la inhumación: una de las más soberbias cosas que haya visto nunca la ciudad antigua, cabecera de la dominación española, en estos dominios del coloniaje.

**

La piadosa ciudad cartaginesa, llamada por los impíos irónicamente *frailasca*,—se levantó compacta para sentir, sollozar y lacrimar en ese día terrible de prueba. La defunción del santo fué lamentada en términos, que habría podido suceder que tan enorme dolor fuese considerado como protesta rebelde á la justicia ó voluntad de Dios. Muchas gentes rasgaron sus vestiduras y se cubrieron de ceniza las cebezas; y juntando las narices y las bocas con el vil suelo, esforzaron el grito hasta poner miedo en corazón fuerte.

**

El triste penitente, el afligido enfermo, el moribundo encontró en fray Antonio la mano de amigo, el corazón de hermano, el precepto de amoroso padre, y el ejemplo del apóstol de conciencia y fé inquebrantable, que cual manantial de bienes hizo brotar, hasta en la escarpada roca, flores de esperanza y de consuelo.

Su misión lo alejaba de lo terrestre y por lo tanto, aunque recomendaba á sus feligreses la paz, la moderación y el respeto debido á las leyes humanas y á las autoridades constituidas, él se ocupaba del reino interno ó espiritual, que es el reino incomparable de poder irresistible que hace al hombre verdadero y digno hijo de Dios.

Fray Antonio de Igualada se juró su vocación bajo la influencia de los rayos de la fé; esa fé en el Ser Supremo le alentó en sus peregrinaciones, le dió valor para enfrentar todas las vicisitudes de este mundo, le aumentó su modestia y desinterés, le estimuló sus esperanzas, le guardó en la esfera de la religión, le empapó en amor eterno y le condujo feliz y gozoso á la verdadera vida, á la vida de los justos.

El panegírico más completo de las relevantes virtudes de Fray Antonio de Igualada, lo hace actualmente el sentimiento, el abatimiento público; y esa general veneración constituye su más hermosa corona fúnebre que la eterna gratitud coloca sobre su tumba.

PÍO VÍQUEZ

SECCION GENERAL

Muerte de un empleado de la casa Piza y Compañía de Puntarenas

El cuarto número 101 del quinto piso del Unión Square Hotel.—New York

—DESCUIDO FATAL—

UN JOVEN COSTARRICENSE LO ACOMPAÑABA

El 7 del pasado mes ocurrió en Nueva York un hecho lamentable. Nos referimos á la prematura muerte de un joven que tendría unos 20 ó 22 años de edad y que era empleado

en la casa de Piza y C^a en el negocio de Perlería de la costa del Pacífico.

Cómo pasó la desgracia

El joven referido y cuyo nombre era Nicolás Alvarado, llegó á la gran ciudad en compañía de un amigo llamado Víctor Céspedes, hijo de don Miguel H. Céspedes de Puntarenas. Ambos iban en calidad de estudiantes y se alojaron en el "Unión Square Hotel," uno de los mejor situados de la ciudad por su punto céntrico y las hermosas vistas que tiene dando al bello parquesito "Unión Square" y cruzándolo la concurrida calle "Broadway," la 4^a Avenida y "University Place."

El cuarto número 101

En el hotel referido, el joven Alvarado tomó el cuarto número 101 que queda en el quinto piso.

Al día siguiente, viendo que el joven viajero no respondía á las continuas y fuertes llamadas del *boy* y ni había nada que indicase que estuviese fuera, pues la llave estaba echada por la parte de adentro, resolvieron romper la cerradura y allí encontraron acostado en la cama el cadáver del joven Alvarado.

Asfixia y comentarios

El cuarto estaba lleno de gas, la llave abierta y la luz apagada y de allí se deduce que como el joven Alvarado no estaba acostumbrado al uso del gas, sopló la luz como habría hecho con una vela y el cuarto se inundó de gas, produciéndole la asfixia.

Nadie piensa en que hubiese sido un suicidio, porque el finado tenía perfecta salud, humor jovial y hasta, según se dice,—compromiso matrimonial con una bella señorita de Puntarenas.

Cómo se encontró el cadáver y afixión de su compañero

Cuando penetraron al cuarto 101, encontraron al joven muerto en una postura cómoda y natural, indicando que pasó á la otra vida durante un sueño tranquilo y sereno.

Su compañero Céspedes, al saber la noticia, se apenó grandemente, á extremo de llorar con tristeza la desgracia acaecida.

El entierro

En la tarde del 9 del mes ya dicho, se verificó el entierro del señor Alvarado, en el bello y pintoresco cementerio de Brooklyn.

Mr. Nebolt, del comercio de aquella Metrópoli y el señor Enrique Cáceres,—empleado del Hotel y buen amigo nuestro,—fueron los que se encargaron de arreglar y disponer todo lo concerniente para la inhumación del cadáver.

ACTUALIDAD

Fuego en el vapor *Alleghany*

Gran pánico entre los pasajeros
Cuatro costarricenses en peligro

Por cable se sabe que,—al llegar á New York,—se declaró un gran fuego en el *hold* del vapor *Alleghany* de la línea Hamburgues Americana que hace la travesía entre nuestro puerto Atlántico y New York.

La fortuna fué que el fuego se declarase ya al arribar á la ciudad cosmopolita.

La alarma fué inmensa entre los pasajeros, á quienes no les volvió el alma al cuerpo hasta que se vieron en el hotel.

Los señores don Rafael Montúfar, don Emilio Mena, don Ramón Vargas y don José M^a Casasola, estaban en el número de los viajeros.

Un asesinato en Tobosí

Un hombre atravesado por una daga
Prisión del asesino

En el pueblo de Tobosí, distante de esta capital como unas once millas, acaeció un hecho horroroso.

Un hombre llamado Elías Fuentes estaba tomando tragos, los que se le habían subido más de lo que se creía y con tal motivo comenzó á alegar con Blas Chacón, ambos vecinos del mismo pueblo (Tobosí.)

En eso estaban cuando acaloróse la discusión y Fuentes sacó una daga que instantáneamente le atravesó el estómago á su contrincante.

Breves momentos después expiró Chacón.

Captura

La autoridad del lugar acompañada de algunos comisarios procedieron á la captura del asesino, el cual trajeron á la ciudad atado á una vara y al estilo de *perico ligero*.

El proceso judicial y la autopsia

La sumaria se instruye con actividad y el asesinato horroroso está completamente probado.

Al occiso lo llevaron al Hospital de Caridad, en donde el médico del pueblo practicó la autopsia.

LITERATURA

Flor de invierno

Alguna vez por la pasión cegado
Te supliqué, alma mía,
Me dieras una rosa que en tu pecho
De tristeza y de celos se moría.
Al contemplar mi loco atrevimiento
Desdeñosa y altiva,
En vez de aquella rosa moribunda
Me clavaste en el pecho sus espinas.

EDUARDO ECHEVERRÍA

El humo

Fumaba yo mi pipa, recostado sobre la hiedra, con la frente levantada hacia el cielo; y con los párpados entrecerrados dejaba flotar mi espíritu en la deliciosa languidez del sueño que comienza.

En mi pipa no había tabaco de Cuba ni de Oriente. Había recuerdos, esperanzas; besos de ayer, sueños de mañana; deseos que no se realizaron y sueños que no han de realizarse nunca, y de mi pipa salía una nube de humo que subía, se evaporizaba y se desvanecía antes de llegar al cielo.

Y me dije: "Esta nube de humo son mis sueños." Después melancólicamente cerré los párpados y me dormí.

Cuando desperté, en el cielo esplendoroso del Mediodía irradiaba triunfalmente, la luz del sol y las nubes doradas purpurinamente corrían sobre el azul. Había una sonrosada, pálida y frágil, que atrajo mis miradas. La seguí con los ojos y el pensamiento hacía las paradisiacas glorias del sol, y sentí que la amaba ya con todo mi corazón... porque aquella nubecilla sonrosada se había formado con el humo de mi pipa, con el humo de mis esperanzas y de mis sueños.

CATULLE MÉNDEZ

Postal

A la niña María Teresa Asoy

¿Qué es muy corto el espacio en q' te escribo
Para encerrar en él mi inspiración?...
¡El dolor es más grande, niña hermosa,
Y cabe en el humano corazón!

Mientras más hondo y vivo. el sentimiento
En menos frases se dirá mejor:

Toda la historia de Jesús, inmensa,
¿No cabe, niña, en la palabra *amor*?

Cabe, pues, mi pesar enorme y triste
En tan estrecho espacio de papel...
Más estrecho es el hueco de la tumba
Y toda la existencia cabe en él!

DULCE MARÍA BORRERO

VARIEDADES

Constancia de viuda

Un periodista de Baltimore celebra la belleza de la manos de una viuda amiga suya, y al propio tiempo notaba la descomunal anchura del anillo matrimonial que la viuda llevaba puesto. "Sí,—dijo ella,—mirándose con complacencia á las manos. Mi anillo es sobre lo ancho, ya lo sé. Como usted ignora, soy viuda tres veces, y acostumbrada á usar alternativamente los anillos de mis tres difuntos. Usaba el de Juan, el primero, por unos días; luego el de Eduardo, el segundo, y después el de Roberto, el tercero; pero nunca me sentía completamente feliz. Usar el de Juan me parecía deslealtad para con Eduardo y Roberto, y así sucesivamente. Entonces, ¿qué hice? Fundir los tres anillos en uno. Así queda un poco ancho, lo comprendo, pero ¿ve usted? me queda la satisfacción de ser constante con los tres."

Una celebridad

El 8 del actual falleció en Auteuil, inmediato á París, Louis Deibler (a) "Monsieur de París," ex-verdugo de la capital francesa, á la edad de 81 años. Empezó á ejercer la profesión en Argel, en 1859, pasó luego á provincias y entró de verdugo en París en 1879, retirándose con pensión en 1898 y dejando de sucesor á su hijo Anatolio. Deibler guillotiné á 327 criminales, incluyendo celebridades como Eraud, Pranzini, Prado y los anarquistas Ravachol, Vaillant, Henry y Caserio.

Gacetillas

La Nacional,

gran fábrica de puros y cigarros, ofrece un premio de 5.000 francos en letras contra el Banco de París á la persona que le haga mal gesto al rico olor del humo de su delicioso tabaco.

Siluetas

Esta sección que inauguramos en nuestro número del pasado jueves, la seguiremos llenando en los números correspondientes á los domingos. De manera que en el próximo número saldrá la segunda semblanza de nuestra galería.

Buen viaje

El joven don Enrique Robles Jiménez partió el sábado próximo pasado para los Estados Unidos de Norte América, en donde estudiará Ingeniería eléctrica. El mencionado joven, desde muy niño, dió pruebas de poseer grandes dotes para esa carrera. Auguramos para el jovencito Robles, un porvenir brillante.

BREVA americana KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en LA GACETA OFICIAL, número 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

San José.

T. ASSMANN & C^a

LA MARINITA

De Juan R. Alfaro, frente á los estanques.

Tengo el gusto de ofrecer al público en general y á mi numerosa clientela, un surtido completo de abarrotes y licores del país. Visítad mi establecimiento y quedaréis satisfechos. ¡ Precios muy baratos !!

NAZARIO CASTRO

Avisa á su clientela que la sucursal de la Fábrica Nacional se abrirá en adelante de las 8 a. m. á las 10 y media y de las 12 á las 4 p. m.

Los días de fiesta no se abre.

Doctor Carlos Volio

Despacha en su oficina de 8 á 10 a. m., de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m., y en su casa de habitación á cualquier hora.

GUILLERMO MATA

Abogado y Notario

Despacha en el bufete en que estaba don Nicolás Oreamuno, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PACHECO & H^{NO}

Acaban de recibir un magnífico pedido de

Casimires, sarazas, paraguas gasas, medias finas, sombreros de pita y de fieltro.—Todo lo que se busque, allí se encuentra.

NOVEDADES DEL JAPON

COMO

Pañolones rebozos y sedas, lo más barato y el mayor surtido, lo mismo que mucha variedad en toda clase de artículos muy nuevos ofrece la acreditada tienda de

Felipe Martín antes Herrero Hermanos.

M. Barcena

(ANTES LOPEZ Y BARCENA)

Almacén de abarrotes al por mayor y al detal. Cantina surtida. Vinos franceses y españoles.

BOTICA DE GUIER

GUIER HERMANOS

Importadores

Ventas por mayor y al detal. Cada mes es nuevo el surtido!! Precios los más cómodos de la plaza. Las recetas se despachan por un Farmacéutico Graduado, y los precios de ellas ahora son, *debido á la gran baja de drogas*, 50 0/10 MÁS BAJOS QUE ANTES. Antes de comprar en otra parte, solicítense nuestros precios!! Hay un departamento de refrescos, á 5 cts., con Soda Water, y dentro de poco abriremos otro de papelería en general.

BOTICA CENTRAL

Esquina opuesta al Parque

Despacho de recetas de los Doctores José María y Maximiliano Peralta.

Se garantizan las drogas como frescas y buenas

Dr. Felipe Gallegos

Cirujano-Dentista de la Universidad de Michigan.

Su oficina está situada en la calle real, frente al Colegio y contigua á la del Licenciado Alfredo Volio.

Dentaduras durables y artísticas, de caucho, oro y aluminio. Calzas de oro, platina y marfilina. Coronas y Puentes de oro y porcelana. Extracciones sin dolor por el último método usado en los Estados Unidos.

La oficina cuenta con los aparatos é instrumentos más modernos de la profesión.

Garantía y exactitud en los trabajos y precios moderados.

Horas de Oficina:

De 8 á 11 a. m. y de 12 m. á 4 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en su bufete frente á la Escuela Mixta, de las 8 á las 11 a. m. y de las 12 á las 4 p. m.

PIRIE & PAGHEGO

Compradores y exportadores de café. Grandes ventajas para el vendedor. Cuentan con magníficos

BENEFICIOS DE CAFE**JULIO MOYA****Lavanderia de SOMBRETEROS**

Todo trabajo se hará al gusto del favorecedor. Se lavan y arreglan sombreros de pita y de fieltro

DR. MAX. PERALTA

OFRECE SUS SERVICIOS PROFESIONALES

Despacha contiguo á la Botica Central.

Horas de consulta. de 9 á 10 a. m. de 12 á 1 y de 3 á 4 p. m.

FRANCISCO BLOISE

— ZAPATERÍA ROMANA —

Especialidad en trabajo cosido.

Se componen zapatos de toda clase.

RIVERA Y COMPAÑIA

La tienda más grande de todas las que hay de su clase aquí. Paraguas de todas clases y al alcance del más pobre, sombreros de todas formas. Dependientes atentos. En ninguna parte se da más barato.

TIP. DE JENARO VALVERDE